

Jacob Rosenthal

Handlungsoptionen unter deterministischen Bedingungen

Die Problematik, die ein deterministisches Bild des menschlichen Handelns aufwirft, zeigt sich deutlich diesseits der Diskussionen um Willensfreiheit und moralische Verantwortung bei der Frage, was Handlungsalternativen unter deterministischen Umständen eigentlich sein sollen. Es kann leicht so scheinen, als hätten Subjekte unter solchen Umständen immer nur die Option, das zu tun, was sie de facto tun. Denn der Determinismus schließt in einem grundsätzlichen Sinne alternative Ereignisverläufe aus. Die weitaus wichtigste Klasse von Versuchen, der Rede von Handlungsalternativen oder -optionen vor einem deterministischen Hintergrund doch etwas abzugewinnen, sind sogenannte Konditionalanalysen des Könnens. Diese werden im Vortrag diskutiert.